
À un an jour pour jour du pro chain scru tin muni ci pal, le parti du maire de Qué bec, Bruno Mar -
chand, dévoi lera ce matin une vidéo à saveur élec to rale dans laquelle il met tra l’accent sur la
qua lité de vie des familles par tout sur le ter ri toire de la Ville.
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La vidéo d’une minute de Qué bec Forte et Fière (QFF) est com po sée de di� é rentes images ani -
mées.
En voix de fond, on entend la conseillère muni ci pale Maude Mer cier Larouche qui insiste sur
la thé ma tique mise de l’avant.
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« Qué bec, c’est avant tout les gens qui l’habitent. C’est pour quoi, depuis main te nant trois ans,
le maire et son équipe tra vaillent d’arrache-pied pour amé lio rer le quo ti dien de tous les
citoyens dans tous les quar tiers », dit Mme Mer cier Larouche.
Ainsi, « que l’on parle de sécu rité près de nos écoles ou de places en gar de rie ou encore
d’espaces verts et de parcs en meilleur état, notre enga ge ment est simple : cha cun doit pou -
voir aspi rer à des ser vices muni ci paux de qua lité qu’importe son âge ou l’arron dis se ment
dans lequel il vit », pour suit-elle.
« ON RÊVE GRAND »
Selon le parti du maire, le thème de la famille trans cende di� é rents enjeux muni ci paux.
« De Cap-rouge à Char les bourg, en pas sant par Sainte-thé rèse-de-lisieux, Sillery ou Limoi -
lou, on y amé liore autant l’o�re cultu relle que l’o�re de trans port pour en faire des milieux de
vie dyna miques. Des quar tiers plus fes tifs, plus vibrants et acces sibles pour les jeunes familles
et pour ceux et celles qui sont pas sés par là il y a belle lurette », explique la voix.
A�r mant avoir « fait du che min en trois ans », QFF assure que le parti « garde le cap parce
qu’on rêve grand pour Qué bec et qu’on sou haite en faire une ville près de tous ses quar tiers,
où il fait bon vivre long temps ».
« UNE BONNE STRATÉGIE »
Selon Thierry Gias son, pro fes seur au Dépar te ment de science poli tique de l’uni ver sité Laval et
spé cia liste en stra té gies élec to rales, l’équipe du maire fait bien « d’occu per l’espace » pré -
élec to ral.
À ses yeux, la mise en avant du thème des familles est « une bonne stra té gie » dans le
contexte actuel.
« Ça répond sans doute aux enquêtes et don nées dont dis pose l’équipe du maire pour déter -
mi ner qui sont les élec teurs qui hésitent. Pro ba ble ment que ça indique qu’il y a un poten tiel de
crois sance à faire auprès de ces élec teurs qui vivent beau coup dans les arron dis se ments de
ban lieue où l’accès à la pro priété est plus facile. »
Selon lui, QFF « veut trou ver des argu ments qui viennent répondre aux aspi ra tions de ces
gens-là qui peuvent avoir des craintes liées à la sécu rité ou à leur capa cité à se dépla cer ».
À la �n de l’été, un son dage Léger/ Le Jour nal lais sait d’ailleurs pré sa ger une course ser rée
entre Bruno Mar chand et son pos sible rival Sam Hamad, ancien ministre libé ral, dans les
inten tions de vote à la mai rie de Qué bec.
Ce même coup de sonde mon trait que le maire sor tant a des sou tiens rela ti ve ment solides
dans les arron dis se ments cen traux, tan dis que son niveau d’appui baisse de façon dra co -
nienne en ban lieue (31 % dans Beau port et à peine 11 % dans La Haute-saint-charles).
LE CONTENU SERA À PRÉCISER
Plus géné ra le ment, l’expert Gias son estime que le « contenu très simple » de la vidéo devra
être pré cisé.
« Rêver grand pour Qué bec, ça ne veut pas dire grand-chose, sur tout quand c’est arrimé dans
le mes sage à des enjeux de ser vice de proxi mité, ajoute-t-il. Quels sont les grands pro jets
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pour Qué bec dont QFF parle dans ce mes sage ? On peut pré su mer que le maire pren dra les
pro chains mois pour les expli quer. »
Inter rogé quant au choix d’uti li ser la voix d’une élue muni ci pale – plu tôt que celle du maire –
pour cette publi cité, M. Gias son avance cette hypo thèse : « Peut-être que la marque Bruno
Mar chand score un peu moins bien que la marque QFF. On veut mettre de l’avant le parti, ce
qui n’est pas une mau vaise idée. Mais c’est cer tain que le visage de la pro chaine élec tion va
être Bruno Mar chand. »
LANCEMENT DE LA PRÉCAMPAGNE
Phi lipe Dubois, pro fes seur de com mu ni ca tion poli tique à l’école natio nale d’admi nis tra tion
publique (ÉNAP), pense que le but de la vidéo de QFF est de mon trer que « la machine est bien
hui lée et prête à démar rer » pour la pré cam pagne élec to rale.
« Je la vois comme une ten ta tive de cadrer le bilan et de com men cer à ins crire dans la tête des
gens le che min que la Ville a fait ces der nières années », ana lyse-t-il.
« Dans la publi cité, on ne désigne pas nom mé ment Bruno Mar chand. Il n’y a pas d’images du
maire ou des élus. C’est une pub très déper son na li sée qui pour rait pra ti que ment se confondre
avec une publi cité admi nis tra tive si l’on n’avait pas le logo de QFF », ajoute-t-il.
– Avec la col la bo ra tion
de Sté pha nie Mar tin
Un élu animé par une vision et �er des réa li sa tions qui la concré tisent se ferait un devoir de
tra cer son bilan à la popu la tion, à un an des élec tions muni ci pales. Ce n’est pas dans les plans
de Bruno Mar chand qui, depuis trois ans, refuse de se prê ter à cet exer cice.
Le maire pré fère par ler d’ave nir et de ce qui s’en vient, a plaidé son cabi net lors de chaque
demande d’entre vue édi to riale de �n d’année ou d’avant les vacances d’été.
Encore aujourd’hui, Bruno Mar chand avait décidé d’évi ter de tra cer un bilan, pour par ler plu -
tôt de sa vision des pro chaines années.
Il mise sur la qua lité de vie des citoyens lors du lan ce ment de sa pré cam pagne élec to rale.
La réa lité, c’est que, lorsqu’on l’ins crit dans l’his toire de Qué bec, son bilan des trois pre -
mières années fait pâle �gure à ce jour.
CHANTIERS MAJEURS
Dès son arri vée, le maire Jean-paul L’allier, salué comme un vision naire et un bâtis seur qui a
trans formé sa ville, a com mencé à plan cher sur la revi ta li sa tion du quar tier Saint-roch.
Pour ce faire, M. L’allier a réussi à ral lier à sa cause les gou ver ne ments supé rieurs, le milieu
cultu rel, les entre pre neurs, de même que les ins ti tu tions publiques et d’ensei gne ment.
Il avait même convié le pre mier ministre Jacques Pari zeau et son épouse à une marche avec lui
dans le quar tier pour lui expli quer sa vision et les besoins.
Il l’avait ainsi convaincu d’ins tal ler L’ÉNAP dans Saint-roch plu tôt qu’à Mont réal.
Ce chan tier majeur a eu des impacts posi tifs consi dé rables à Qué bec.
CADRE FINANCIER ET INFRASTRUCTURES
Pour ce qui est de Régis Labeaume, dès son entrée en poste en 2007, il a remis sur les rails les
fes ti vi tés du 400e, en en fai sant un immense suc cès.
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Puis il s’est immé dia te ment attelé à mettre en place un cadre �nan cier solide. La Ville a ainsi
repris le contrôle de la dette et mis en place des réserves de pré voyance et de paie ment comp -
tant des immo bi li sa tions.
Ce cadre, qui est heu reu se ment tou jours en place, a rendu les bud gets de la Ville des plus pré -
vi sibles, ce qui est une très bonne chose.
Dès 2009, M. Labeaume a annoncé son inten tion de construire un anneau de glace cou vert et
un amphi théâtre.
Les deux endroits sont très fré quen tés aujourd’hui et font la �erté des citoyens.
Durant tout son règne, Régis Labeaume s’est par ailleurs fait un devoir de sou li gner et de
recon naître l’oeuvre de son pré dé ces seur.
Bruno Mar chand a fait l’inverse, et pas tou jours pour les bonnes rai sons ni en écou tant les
bonnes per sonnes.
QUÊTE D’ACTIONS CONCRÈTES
Depuis son arri vée, il y a certes eu un chan ge ment de ton qui était sou hai table.
Mais Bruno Mar chand n’a tou jours pas été en mesure de tra duire ses dis cours ins pi rés par des
actions concrètes qui font une réelle di� é rence, comme pour l’iti né rance et le tram way.
Dans le cas de l’iti né rance, l’héri tage de Jean-paul L’allier, avec la revi ta li sa tion du quar tier
Saint-roch, est mis à mal par l’absence de solu tions durables.
La res pon sa bi lité est par ta gée entre les gou ver ne ments et la Ville, certes, mais le maire avait
pro mis l’iti né rance zéro en cam pagne élec to rale. On est loin du compte.
Le tram way, que M. Mar chand a eu le bon sens de sou te nir, consti tue l’un de ces pro jets de
société sur lequel il aurait pu bâtir.
Il n’est cepen dant pas par venu à en aug men ter l’adhé sion, tel que pro mis, ni à en amé lio rer le
pro jet. On est au contraire revenu à la ver sion pro po sée par M. Labeaume.
Aveu glé par la vanité, Bruno Mar chand croyait pou voir faire mieux que son pré dé ces seur
auprès de la CAQ. Il s’est cogné le nez et le dos sier lui a même échappé.
Annon cer des pistes cyclables et l’amé na ge ment de sen tiers et d’espaces verts, c’est très bien,
mais ça relève de la ges tion cou rante d’une ville.
Ce n’est pas ce qu’on peut dési gner comme un pro jet de société qui rend les gens de Qué bec
�ers.
Il faut sou li gner les e�orts du maire en matière de loge ment, mais le pro blème demeure
criant.
SE POSITIONNER À QUÉBEC
Dans son mes sage de départ publié dans Face book, Tho mas Gau dreault, ex-atta ché de presse
du maire, a fait un com men taire révé la teur d’une cer taine décon nexion à l’hôtel de Ville.
« Posi tion ner cet homme sur la scène natio nale et inter na tio nale aura été l’un des plus beaux
dé�s de ma jeune car rière », a-t-il écrit.
L’objec tif d’un maire devrait être, d’abord et avant tout, de se posi tion ner dans sa propre ville.
Ce sont ses citoyens qu’il repré sente.
Le reste se fait natu rel le ment, quand on jouit d’un poids poli tique impor tant chez soi.
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Certes, M. Mar chand est appré cié dans les talk-shows de la métro pole, où les jour na listes ne
le suivent pas au quo ti dien.
Mais à Qué bec, les plus récents son dages lui attri buent un très faible appui des citoyens. La
côte s’annonce déci dé ment di�  cile à remon ter d’ici un an.
Bruno Mar chand n’a tou jours pas été en mesure de tra duire ses dis cours ins pi rés par des
actions concrètes qui font une réelle di� é rence.
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L’admi nis tra tion Mar chand s’active pour l’amé lio ra tion de la sécu rité rou tière sur le ter ri -
toire de Qué bec, avec des inves tis se ments records de 120 M$ pour les 10 pro chaines années, a
appris Le Jour nal.

« C’est le plus gros mon tant investi en sécu rité rou tière dans les 10 der nières années. C’est la
pre mière fois qu’on se donne autant d’ambi tion sur 10 ans, et on en est très �ers », a con�rmé
en entre vue le vice-pré sident du comité exé cu tif et res pon sable de la Sécu rité rou tière,
Pierre-luc Lachance.
La Ville de Qué bec injec tera 12 M$ par année en inves tis se ments, pour les 10 pro chaines
années. Ces sommes seront ins crites au pro gramme décen nal d’immo bi li sa tions. À cela
s’ajou te ront des bud gets de fonc tion ne ment, à déter mi ner selon les actions à poser.
À titre com pa ra tif, la der nière stra té gie de sécu rité rou tière sur cinq ans consa crait 55 M$ en
inves tis se ments et 5 M$ en fonc tion ne ment. Aupa ra vant, depuis 2007, la sécu rité rou tière
était �nan cée à même les bud gets des ser vices de la Ville, indique M. Lachance.
CHAQUE INTERSECTION REVUE

La Ville de Qué bec va réa li ser des inves tis se ments records sur 10 ans sur son
ter ri toire

MARCHAND S’ATTAQUE À LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE
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Concrè te ment, les citoyens pour raient voir des chan ge ments sur le ter rain à chaque coin de
rue.
La Ville va en e�et revoir chaque inter sec tion pour adap ter les feux de cir cu la tion. On étu die
l’ajout de feux pié tons, l’aug men ta tion du temps de tra verse et l’implan ta tion de feux pié tons
auto ma ti sée, les quels ne néces sitent pas d’appuyer sur un bou ton d’appel, par exemple.
Il y a 886 inter sec tions avec feux de cir cu la tion, à Qué bec. « Ça fait beau coup, mais on ne fera
pas ça en un an. On va avoir un plan d’attaque », dit M. Lachance.
L’équipe du maire veut aussi sécu ri ser les par cours vers les géné ra teurs de dépla ce ments
comme les parcs et les centres com mu nau taires, com plé ter l’amé lio ra tion de la sécu rité des
che mi ne ments sco laires, amé lio rer la signa li sa tion, revoir la con� gu ra tion de cer taines rues,
élar gir les trot toirs ou amé na ger des seuils de ralen tis se ment.
Qu’on se déplace en voi ture, en auto bus, à vélo, à pied, en qua dri por teur ou en trot ti nette, on
sera plus en sécu rité, pro met l’admi nis tra tion du maire Bruno Mar chand.
« On veut tra vailler à ce que l’ensemble des mobi li tés se côtoient de façon res pec tueuse »,
sou met M. Lachance.
RÉDUCTION DES ACCIDENTS
Déjà, la der nière stra té gie a porté ses fruits. Sur le ter ri toire, les acci dents ont dimi nué de 19,6
% depuis 2020, alors qu’ils ont connu une hausse de 16 % ailleurs au Qué bec.
Cela grâce entre autres à l’amé lio ra tion des che mi ne ments sco laires et à une meilleure sen si -
bi li sa tion, ana lyse Pier re luc Lachance.
Les citoyens seront mis dans le coup, assure-t-il. Dès ce mois-ci, des consul ta tions seront
menées pour connaître l’avis de la popu la tion. On créera aussi des comi tés de suivi, pour ajus -
ter le tout en cours de route, si néces saire. La contri bu tion des conseils de quar tiers sera aussi
sol li ci tée.
Bruno Mar chand a assuré que son choix de mettre de l’avant le thème de la qua lité de vie des
familles n’est pas une ten ta tive de séduire les élec teurs de la ban lieue, où il accuse un retard
dans les son dages.
C’est ce que le maire de Qué bec, et chef de Qué bec Forte et Fière (QFF), a juré samedi matin
lors d’un point de presse tenu au parc Chau veau, à un an jour pour jour du scru tin du 2
novembre 2025.
Se défen dant de lan cer une pré cam pagne élec to rale, M. Mar chand a tout de même voulu a� -
cher une image d’unité en étant entouré de plu sieurs de ses élus muni ci paux et des diri geants
de son parti
« C’est pas nou veau. C’est pas venu d’un son dage. Ça fait trois ans qu’on est élus et ça fait
trois ans qu’on tra vaille là-des sus. […] Je vous parle depuis tel le ment sou vent de cette façon
de faire rayon ner la ville par tout. […] On ne s’est pas réveillés ce matin en disant que tout d’un
coup il faut s’occu per de tout le monde. On l’a tou jours fait », a sou tenu le maire.
PAS DE GROS PROJETS
Ce der nier a cepen dant reconnu qu’il n’est pas évident de mettre en lumière des thé ma tiques
locales (culture de proxi mité, rues com mer ciales, plan ta tion d’arbres, lutte à la pol lu tion…)
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dans un contexte où le débat public est géné ra le ment occupé par deux enjeux majeurs : le
tram way et le troi sième lien.
Chose cer taine, pour la der nière année de man dat, il n’est pas ques tion pour le maire de se
lan cer dans de gros pro jets d’infra struc tures.
M. Mar chand a mar telé qu’il pré fère faire 62 di� é rentes annonces d’inves tis se ments, à 1 M$
cha cune, plu tôt qu’une seule annonce de 62 M$.
LA MARQUE
Dans l’édi tion de samedi du Jour nal, nous révé lions une publi cité à saveur élec to rale dans
laquelle QFF parle de sa vision d’ave nir en uti li sant la voix de la conseillère muni ci pale Maude
Mer cier Larouche plu tôt que celle du maire.
Un des experts cités a émis l’hypo thèse que « la marque QFF » soit plus forte que celle de
Bruno Mar chand dans l’élec to rat. Quelle est l’opi nion du maire à ce sujet ?
« Ce serait une bonne nou velle si c’était ça, a contex tua lisé le maire. Si la marque QFF est plus
forte que Bruno Mar chand, on va avoir réussi. La ques tion média tique fait en sorte qu’il y a
beau coup de lumière mise sur le maire. Mais c’est ces gens-là [les conseillers muni ci paux] qui
font le tra vail. C’est eux autres qui font en sorte qu’on arrive avec cet extra or di naire bilan-là.
»
Durant une tren taine de minutes, M. Mar chand a énu méré plu sieurs réa li sa tions de son admi -
nis tra tion.
Il a notam ment évo qué l’amé lio ra tion de la sécu rité rou tière dans les quar tiers, plu sieurs pro -
grès dans le com pos tage, « le déve lop pe ment sans pareil de l’éco sys tème d’a�aires de Qué bec
», l’ins tau ra tion d’une tari � ca tion sociale dans les auto bus du Réseau de trans port de la Capi -
tale (RTC) ainsi que la créa tion de 875 places dans les gar de ries de Qué bec depuis 2021.
L’AUTRE CÔTÉ
Inter rogé sur les « moins bons coups » de son admi nis tra tion au cours des trois der nières
années, M. Mar chand a avancé qu’il n’y en a pas eu tant que ça.
« Il n’y a per sonne qui s’est fait prendre dans un scan dale, a-t-il insisté. C’est sûr qu’il n’y
per sonne qui va faire un article : “Bravo Qué bec, il n’y a pas eu de scan dale. Vous gérez bien.”
»
La vidéo de QFF est-elle une ten ta tive d’accé lé rer le calen drier élec to ral et de pous ser l’ancien
ministre libé ral, Sam Hamad, à annon cer o� ciel le ment ses cou leurs ?
« Qu’ils s’appellent Sam, Roger, Jacques, Fran cine ou Syl vie, la démo cra tie, c’est fait pour que
les gens puissent se pré sen ter et que les gens aient du choix, a déclaré Bruno Mar chand. Tant
mieux s’ils auront du choix. »
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